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教育本来就是公共产品，中国绝对不能按照市场经济办教育

，“发展教育只能靠政府，政府就得花钱”。昨天一早大雾

，能见度很低。中国教育发展基金会理事长、教育部原副部

长张保庆还是准时出现在他的办公室里，与《第一财经日报

》记者面对面谈起了中国教育问题以及他正在主持的教育基

金会。 “边干边摸索，让愿意捐款的企业家观望、考察，给

他们时间了解基金会。”张保庆对《第一财经日报》如是说

，“今年基金会已经资助了1.2万名贫困生，但提出申请的

有20万名。” 先谈教育再谈捐助 早在1992年，《中国教育发

展纲要》提出要多渠道筹集教育资金，但直到今年3月30日，

由教育部、财政部共同支持发起的公募性教育发展基金会才

在北京正式挂牌成立。 张保庆担任了中国教育发展基金会理

事长。基金会开张伊始，张保庆即到江浙一带，为筹集教育

发展资金奔波。 “基金会主要是资助困难学生，要把它做好

。”张保庆对《第一财经日报》表示，这是一种复杂情愫，

跟自己的求学经历有关。 作为民间机构的教育发展基金会，

张保庆表示，它只能解决部分问题。它的长处是在遇到天灾

人祸等突发事件时，没有繁琐的手续，工作效率会高一些，

反应迅速一些。“覆盖面有多大，关键是看基金会的募款总

数。” “由于许多共知的原因，现在能够投资教育的企业家

数量还是不多。”张保庆告诉《第一财经日报》说，“老板

们关键要看你这个基金会做得怎样，比如像蒙牛这样的企业



，它在北京找了十几家基金会以后，经过比照，最后才找到

我们，表示愿意将钱捐给我们，这是人家对你的信任。” 一

般找到效益比较好的企业，“首先谈现在教育是什么样子，

然后谈教育面临的问题是什么？最后谈捐助。提醒他们企业

应该承担一部分社会责任。至于说拿多少，我不管。”张保

庆描述他的募捐经历。 “十几个企业谈下来，效果都还可以

。我们就是面对现实一个一个跑下来。”张保庆说，“基金

会运行机制好，企业家不用担心捐助的资金流向别处。” 正

是有了这种信任，让张保庆很有信心。他说：“教育不论在

哪个国家都是头等大事，所以我们的基金能享受到和国家扶

贫基金同样的优惠。凡是捐款企业能够享受税前扣除。我们

也接受企业把资产交由我们管理，只是将每年产生的利息作

为捐款。” 每年捐助时间在本年度秋季开学时。“2006年用

了2000万~3000万元本金，加上利息，今年动用了4000万元。

”张保庆说。 “现在我们仅募集到2.6亿元资金，与需要帮助

的学生人数相比，实在太少了。2亿元只能算作本金，不可能

一年花光。所以基金会必须募集到相当金额，然后通过各种

办法增值，这样才能保证基金会长期运转下去。”张保庆对

记者这样述说他的基金会发展理念。 把基金会开支压到最低 

为了使自己后半生所追求的事业有长足发展，在经过思考、

分析很多基金会失败的案例后，张保庆得出结论：一些基金

会机构臃肿，养了一大批闲人，素质不高还消耗基金会资产

；管理混乱，乱搞风险投资等。 “我自己不在这里拿一分钱

，秘书长、副秘书长的工资待遇参照教育部同级干部的标准

执行。”张保庆强调，将来我们的用人制度也要改革，不能

养太多人，工作人员要尽量多挑志愿者兼职，争取把基金会



的开支压到最低；同时要把信誉当作生命，不搞投资经营，

确保资金安全。 他明确说，凡是到基金会来的人，不是来养

老的，应该把它当作事业来看；不是来发财的，这里不可能

给你高收入、高待遇。 “要尽一切力量动员国有大中型企业

、民营企业，请他们捐出善款。另外还要积极向海外募集资

金。”张保庆说。 为教育基金会忙活了大半年之后，张保庆

对目前的工作还算满意。 截至目前，基金会已募集到单位和

个人捐赠资金总计2.6亿多元资金，同时这些资金的用途、募

集渠道已在基金会网站上公示。 “明年重点资助对象是高中

阶段学生。对于这一块的资助，国家还没有一个方案，这样

基金会就起到拾遗补缺作用。”张保庆表示。 透明原则 “透

明，应该说是我们从事这项事业的生命。”中国教育发展基

金会秘书长告诉《第一财经日报》。 “在现阶段，我不强求

成为全国规模最大的基金会，但我承诺一定要做成全国最好

的基金会之一。现在我接触到的很多企业和个人，面对名目

众多的基金都在观望。” 张保庆向记者分析：“他们不是不

愿意捐款，而是还抱有疑虑。” “这就要求，首先要保证资

金安全，让公众放心地把钱交给我们。中国教育发展基金绝

不用于股票交易，也不用于经营性投资，要用最安全的办法

使资本增值。” 为此，基金会建立了一套透明体制，让捐资

人知道钱具体是怎么花的，捐助了哪些学生，制定比较完善

的章程、建立合理的组织结构。 张保庆表示，现在工作难度

最大的是对贫困学生的认定。如果最困难的人拿不到钱，不

困难的人反而冒领了，这将影响基金会长期发展。“如果基

金会对每一个学生都要实地考察核实，成本可能比我们资助

他的钱都高。”张保庆说。 到底怎么认定贫困学生？“聘请



有关部门人员成立助学计划资格评审委员会，先对学生的书

面申请进行初审。”张保庆表示，“对初审通过的，考虑请

申请学生家庭所在的乡、县级主管部门或学生所在学校核实

等。” 张保庆还有一个想法：“到一定阶段，也可以委托各

地的教育基金会进行核实。最后，将所有受资助学生的名单

公布在网上，这样便于社会监督，对于捐款者也是负责任的

。” 张保庆 ●1944年出生，河南镇平人。北京外国语学院法

语专业毕业 ●1983年至1988年，在国家教委外事局任职 

●1993年，任国家教委党组办公室主任、办公厅主任 ● 1998
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